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AHUIZOTE 
BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
 
2023 LA ESPERANZA, SIGUE SIENDO LA ASPIRACIÓN  

Pues se cumplió el ritual de cada cuatro años, la Comisión de Rectoría de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo que encabeza el doctor en derecho FERNANDO 
JUÁREZ ARANDA, designó a YARABÍ ÁVILA GONZÁLEZ como la rectora de esa casa 
de estudios a partir de este 9 de enero del 2023 y hasta el 8 de enero a las 23:59 horas 
del 2027. 

Como en todo proceso de designación, un sector de universitarios con ÁVILA GONZÁLEZ 
a la cabeza salieron avante, logrando que la contadora pública quedara a la cabeza de 
nuestra máxima casa de estudios, mientras que otro sector se quedó en la orilla sin lograr 
cristalizar la misma aspiración y ahora, solo queda abonar a que las cosas salgan bien, a 
nadie conviene que a la rectora ÁVILA le vaya mal, pues le iría mal a toda la universidad y 
a los universitarios. 
De los 26 nicolaítas que levantaron la mano para hacer pública su aspiración a dirigir a 
nuestra universidad, la gran mayoría cumplían el perfil para ocupar tan importante cargo, 
unos más que otros, se distinguieron por su carrera académica y política dentro de la 
universidad y fuera de ella, empero, a más del perfil académico, se requería de una vasta 
experiencia en la administración, pues por su dependencia económica, la michoacana es 
un galimatías administrativo. 
En ese tenor, la elegida, es egresada de la facultad de Contaduría y Ciencias 
Administrativas de nuestra universidad, donde obtuvo la licenciatura como contador 
público, después logró una maestría y un doctorado en Gerencia y Política Educativa con 
sus respectivas cédulas profesionales, ha desempeñado cargos en la administración 
universitaria y pública estatal, así como cargos de elección popular, es decir, es nicolaita 
por los cuatro costados y cumple con el perfil. 
Desde que se inició el proceso que recién terminó con la designación de YARABÍ ÁVILA 
GONZÁLEZ como rectora, algunos actores políticos, tanto del interior de la universidad 
como del exterior, se han estado rasgando las vestiduras en airados reclamos, por la 
inexistente “autonomía” de nuestra máxima casa de estudios y el reclamo de que el rector 
sea producto de un proceso democrático desarrollado al interior de la universidad. 
Nada más falso. Desde el gobierno del ingeniero CUAUHTEMOC CÁRDENAS 
SOLORZANO, allá por la década de los ochentas, se hizo -que yo recuerde- la última 
reforma a la Ley Orgánica de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, algo 
así como en septiembre de 1986, fecha en la que se creó la famosa “Comisión de 
Rectoría” y se le otorgó entre otras facultades, la de designar al rector de la universidad. 

 

 

 



 

 
Desde entonces, no ha habido ningún esfuerzo serio por reformar la ley orgánica, bueno, 
ni siquiera el consejo universitario ha podido ser organizado, para emitir el estatuto 
universitario que en el decreto de esa última reforma se ordena emitir, así que, ¿con qué 
calidad moral se quejan de la falta de autonomía política si ni siquiera son capaces de 
reglamentarse? 
La propia ley orgánica del 86 define con claridad el concepto de autonomía, la que 
permite entre otras cosas, la de elegir y remover libremente a sus autoridades, entre ellas 
al rector y otorga esa potestad a la comisión de rectoría, la que desde su creación cada 
cuatro años cumple con esa obligación y si sus integrantes pervierten esa facultad 
derivándola en otro agente ajeno a ella, es su responsabilidad y a dicha comisión habrá 
que reclamarle. 
Ha trascendido que el proceso que culminó con la designación de YARABÍ ÁVILA tuvo 
desencuentros entre algunos miembros de la comisión de rectoría, ante la intención de 
ignorar factores de poder exógenos, sin embargo, la prudencia de alguno de ellos, los 
llevó a la reflexión de recodar con detalle, las formas y procedimientos que en su 
momento, se ejecutaron para que fueran designados al cargo de rector. 
Lo cierto es que la gran mayoría de los sectores universitarios recibieron con agrado la 
designación hecha por la Comisión de Rectoría, incluso al menos dos de los sindicatos de 
trabajadores de la universidad ya hicieron público su beneplácito, empero, por ahí, desde 
el anonimato, un grupillo de inconformes está convocando a una manifestación el próximo 
15 de enero, la que seguramente fracasará, pues ni siquiera tienen el valor de sacar la 
cabeza. 
Al momento de cerrar esta columna, solo había trascendido la designación de ZOE 
ROBLEDO JIMENEZ como secretario general y RAUL CARRERA CASTILLO como 
abogado general de la universidad, se espera que a lo largo de la noche de este domingo 
8, se estén conociendo los nombres de los funcionarios que integrarán el “gabinete” de 
YARABÍ ÁVILA GONZÁLEZ en su periplo como rectora de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo. 
2023 LA ESPERANZA, SIGUE SIENDO LA ASPIRACIÓN. 
En la última entrega del año que recién terminó, comentamos algunas breves reflexiones 
sobre lo transitado en esos 365 días del 2022, ahora toca reflexionar sobre nuestras 
aspiraciones para este 2023 que inicia y me parece que seguimos esperanzados a que 
las cosas mejoren, que los resultados logrados el año pasado, no fueron halagüeños, nos 
quedamos a deber, unos como gobierno que no satisfizo las aspiraciones ciudadanas y 
como ciudadanos que no supimos exigir. 
En ese tenor, de entrada hay un horizonte con luz y sombra, pues en el presupuesto 
federal se sigue observando una gran concentración en manos del jefe del ejecutivo 
federal, lo etiquetado es lo menos, habrá que esperar a que la lucidez del presidente, 
permita orientar recursos para las necesidades más urgentes del país, las grandes obras 
en proceso, darán frutos a largo plazo y la inmediatez nos puede avasallar si no 
reparamos en ello. 
En nuestro estado, el orden en las finanzas públicas son un buen principio, ojalá que el 
gusto nos dure y ese orden contamine a la demás estructura gubernamental, para que 
hagamos más con menos, el adelantado proceso electoral predice escasez de recursos, 
pues la disputa del poder público será prioridad, siempre lo ha sido así que nos 
rascaremos con nuestras propias uñas, con lo que tenemos. 

 



 

 
PRESUPUESTO 2023, FREDY RATIFICA CONTROL DEL CONGRESO. 
39 de 40 diputados votaron a favor aprobando el presupuesto de egresos del estado para 
el ejercicio fiscal 2023 y su respectiva ley de ingresos, el voto faltante se debió a la 
ausencia de una legisladora, circunstancia que viene a confirmar, que el titular del poder 
ejecutivo estatal FREDY RAMÍREZ BEDOLLA ha logrado el control absoluto del congreso 
del estado. 
De ahí que, provocaron risa las declaraciones del dirigente estatal del PRI GUILLERMO 
VALENCIA REYES, quien espetó ante los medios de comunicación, la amenaza de 
impedir la alianza partidaria con el PAN y el PRD para el próximo proceso electoral, como 
protesta por que sus diputados aprobaron el presupuesto estatal 2023, como si los 
legisladores priistas no hubieran hecho lo mismo, salvo la diputada ADRIANA 
HERNÁNDEZ ÍÑIGUEZ. 
¿Cuánto le costó al gobernador este control absoluto sobre el congreso? No lo sabemos a 
ciencia cierta, lo que si trascendió fue que hubo dinero y obra pública de por medio, pues 
se conjugó el interés de FREDY por que se le aprobara sin moverle ni una coma y por el 
otro lado la ambición de los legisladores, pues saben muy bien que es la única manera de 
obtener pingues ganancias. 
El control político del congreso estatal es un principio básico de la gobernabilidad estatal, 
empero, la sincronía en el trabajo de la administración pública también lo es, de ahí que, 
los ajustes en la estructura administrativa sea un acierto, solo que ésta va de la mano con 
que en los enroques realizados, los elegidos cumplan con el perfil que se necesita y 
pareciera que esa es la debilidad. 
Pereciera que la intenciones del gobernador FREDY RAMÍREZ BEDOLLA son las de 
reforzar su gabinete con el objeto de tener mejores resultados en su gestión, de manera 
que solo ha hecho “enroques”, reubicando a funcionarios de un lugar a otro, salvo la 
incorporación de JULIANA BUGARINI en la secretaría del bienestar, movimiento más de 
estrategia política que de resultados cualitativos de la administración. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/29/2023-la-esperanza-sigue-siendo-la-aspiracion-
columna-politica-bajo-la-lupa/ 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
PUSO EN MARCHA AYUNTAMIENTO DE MORELIA LA UNIDAD DE BÚSQUEDA 
TEMPRANA DE PERSONAS DESAPARECIDAS  

En la capital michoacana se puso en marcha la unidad de Búsqueda Temprana de 
personas desaparecidas. Ante el repunte de personas desaparecidas, autoridades 
municipales colaborarán con la Fiscalía General del Estado. 

La unidad de Búsqueda Temprana contará con 10 elementos de la Policía Morelia, 
capacitados en protocolo, manejo informático, leyes federales y derechos humanos en 
coordinación con los elementos de investigación de la Fiscalía. 
Hasta ahora suman más de 4 mil 533 registros de personas desaparecidas en las 
distintas regiones del estado de Michoacán. 

 

http://www.ahuizote.com/2023/01/29/2023-la-esperanza-sigue-siendo-la-aspiracion-columna-politica-bajo-la-lupa/
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Información de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas Desaparecidas revela que 
se recibieron un total de mil 173 reportes de desaparecidos desde julio del 2019 a 
septiembre del 2022. 
Los focos en materia de desaparición se siguen encendiendo en distintas regiones del 
estado. La falta de denuncias en muchos casos ha silenciado a familias mutiladas por una 
de las caras más duras de la violencia provocada principalmente por el crimen 
organizado. 
Como urgente ven la necesidad de atender la violencia física y sexual que viven las 
mujeres migrantes en territorio nacional. Acusan agresiones que van desde violaciones 
sistemáticas incluso han sido normalizadas desde hace más de dos décadas ante la 
omisión de los gobiernos de al menos 3 países, incluyendo México. 

 

La doctora Elvia Higuera Pérez, subsecretaria de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobierno de Michoacán, señaló lo que consideró como uno los aspectos más crudos del 
fenómeno migratorio y que a pesar del impacto social y directo a la vida de miles de 
mujeres, la impunidad, el silencio y la omisión han perpetuado la violencia. 
El grado de violencia alcanzó tal magnitud de normalización que las recomendaciones 
entre migrantes deriva en que las mujeres se apliquen inyecciones anticonceptivas antes 
de partir de sus comunidades, a sabiendas que en el camino serán abusadas más de una 
vez. 
La también especialista en defensa de derechos humanos lamentó que las mujeres 
centroamericanas sean abusadas casi por sistema en su paso por diferentes regiones; en 
un primer momento por los grupos de Maras Salvatrucha en El Salvador, posteriormente 
se tienen que enfrentar a los grupos delincuenciales del centro y sur del país, para 
finalmente tener que ceder su cuerpo en muchos casos a traficantes de personas y 
autoridades migratorias en la frontera norte del país a cambio de conseguir un pasaje 
para cruzar hacia los Estados Unidos de América. 
. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/30/puso-en-marcha-ayuntamiento-de-morelia-la-
unidad-de-busqueda-temprana-de-personas-desaparecidas-la-columna/ 
 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CÁVEZ 
 
LOS AMIGOS GOBIERNAN MICHOACÁN 
, no hubo ninguna sorpresa y la Comisión de Rectoría ejecutó la orden del gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla. 

Y si los aspirantes soñaron que esta vez sería diferente la nominación de la rectoría, 
tendrá que seguir soñando porque este cargo es para los amigos del gobernador como 
sucede con los funcionarios de su gabinete legal y ampliado. 

Ante ese escenario Yarabí Avila González, luego de reunirse con el gobernador Alfredo 
Ramírez, presentó su renuncia como secretaría de Educación en el Estado desde el 
primero de diciembre de 2022, con la promesa de que sería la próxima rectora de la 
máxima casa de estudios. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/30/puso-en-marcha-ayuntamiento-de-morelia-la-unidad-de-busqueda-temprana-de-personas-desaparecidas-la-columna/
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La verdad es que tratándose de política nada es casual y la designación de la rectoría de 
la Casa de Hidalgo es un asunto político, que estamos seguros fue bien programado para 
llevarse a cabo de esta forma con la imposición de Yarabí Avila González. 

Por otro lado, habrá que darle el beneficio de la duda, respecto a si fue atinada su 
designación, la cual tiene todo el respaldo del gobernador Alfredo Ramírez, para los 
próximo cuatro años. 

Finalmente cabe comentar que a un año dos meses de gestión de Ramírez Bedolla ha 
realizado varios cambios en su gabinete y el común denominador ha sido el amiguismo y 
los nuevos secretarios sin experiencia en las áreas que encabezarán: Tamara Sosa en la 
Secretaría de Cultura; Carolina Rangel en la Secretaría de Igualdad Sustantiva y 
Desarrollo de las Mujeres; la exdirigente estatal de Morena, Giuliana Bugarini en la 
Secretaría del Bienestar; La maestra y exdiputada Teresa Mora en la Secretaría del 
Migrante. 

http://www.ahuizote.com/2023/01/29/los-amigos-gobiernan-michoacan-columna-
coordenadas-politicas/ 
 
 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
RUTA TRANSFORMADORA  

CELESTE ASCENCIO 

 

2023, INICIO DE TRANSFORMACIÓN EN MICHOACÁN  

Michoacán es el alma de México, un estado que es integrado por más de 4 millones 749 
mil personas, de las cuales según el último censo de población de 2020, el  51.4% somos 
mujeres, y el 48.6% son hombres; además, orgullosamente seguimos conservando las 
siguientes originarias: P´urhepecha, Náhuatl, Mazahua y Mixteco. 
Tenemos 9 hermosos pueblos mágicos, como lo son: Angangueo, Cuitzeo, Jiquilpan, 
Paracho, Pátzcuaro, Santa Clara del Cobre, Tacámbaro, Tlalpujahua y Tzintzuntzan, por 
lo que aprovecho el espacio para invitarles a conocer cada uno de estos bellos lugares. 

Es importante mencionar los datos anteriores en virtud de que en este 2023  recorreremos 
los 113 municipios de nuestra entidad, por lo que es fundamental explicarles ¿Qué es la 
Ruta Transformadora y en qué consiste? 

Ruta transformadora es el nombre del proyecto en el que, al lado de mujeres, jóvenes, 
pueblos originarios, población diversa, liderazgos políticos, organizaciones sociales, 
integrantes de la academia, así como de fundadores, militantes y simpatizantes de la 4T y 
desde luego, de la ciudadanía en general, estaremos presentes en toda la geografía 
michoacana para recorrer, conocer y aportar en colectivo a la resolución de las 
necesidades sociopolíticas que se vive en cada región de la entidad. 
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Como representante popular, es mi deber y compromiso mantenerme siempre cerca del 
pueblo para apoyar en lo que más se requiera; es por eso que durante este mes de enero 
visitaremos los municipios de Cuanajo donde estaremos con niños y padres de familia 
hablando de temas prioritarios para su población, y Maruata para hablar de los avances 
legislativos que impulsamos las y los diputados de la 4T. 

¡Súmate a la Ruta Transformadora! 

Si quieres que visitemos tu municipio, comunidad o colonia, envíame un mensaje a través 
de mis redes sociales; el formato es sencillo, podemos reunirnos desde 5 hasta 60 
personas, con la finalidad de formar círculos de estudio, charlas sobre derechos humanos, 
equidad de género, educación sexual, entre otros temas. 

https://acueductoonline.com/2023-inicio-de-transformacion-en-michoacan-celeste-
ascencio/ 

 
SAMUEL PONCE 
 

UMSNH, LA SUCESIÓN ANTICIPADA | SAMUEL PONCE 

1.- Lo que se esperaba, no hubo sorpresa, la ex diputada local, la ex secretaria de 
Educación en el estado, Yarabí Ávila fue designada Rectora de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), En esta ocasión, desde meses antes, 
estaban las condiciones para el arribo de una sucesión anticipada. 

2.- Mujer de carácter fuerte, lo cual incide enormemente en sus decisiones de carácter 
público, mantiene una línea ascendente en una vertiginosa carrera política, dejando atrás 
incluso, por muy debajo, a perfiles con mayor experiencia, por decir lo menos, ya sea en 
el poder legislativo, ya sea en el ejecutivo. 

3.- Y ya como Rectora tiene la gran oportunidad, más que sus últimos antecesores, de 
realizar una transformación académica de largo alcance, casi revolucionaria, sobre todo si 
permanece el respaldo financiero federal y estatal, así seguir impidiendo que el cargo sea 
rehén de las cúpulas estudiantiles y sindicales. 
https://acueductoonline.com/umsnh-la-sucesion-anticipada-samuel-ponce/ 
 
 
 
QUADRATIN 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ 
 
Quadratín Ovidio, una pieza menor en México; el Cartel de Sinaloa domina en EU. Por 
Carlos Ramírez La figura de Ovidio Guzmán López se convirtió solo en 
un referente visible del narcotráfico en México por su condición de hijo de Joaquín el 
Chapo Guzmán Loera y por estar a cargo de una parte de la producción y trasiego de 
fentanilo hacia Estados Unidos. Sin embargo, el problema de la sobredosis de fentanilo no 
está en México sino dentro del territorio estadounidense.  
 
 

https://acueductoonline.com/umsnh-la-sucesion-anticipada-samuel-ponce/


 
 
 
Arrestar a Ovidio sin desmantelar la estructura productiva de droga ni deshacer el aparato 
criminal del Cártel de Sinaloa no es más que una decisión simbólica y mediática 
que no resolverá el problema del narco en México ni disminuirá el flujo de droga de 
México a Estados Unidos cruzando la frontera gracias a la corrupción de autoridades 
estadounidenses de todas las agencias de seguridad. De 2005 a 2021, 
las evaluaciones de la agencia estadounidense antinarcóticos (DEA por sus siglas en 
inglés) ha estado reconociendo el crecimiento y fortalecimiento de nueve cárteles 
mexicanos dentro de Estados Unidos para controlar todas las rutas de contrabando, 
distribución y venta al menudeo de drogas mortales, sobre todo el fentanilo. Una 
reciente investigación del periódico The Washington Post reveló que en Tijuana se 
encuentra una de las zonas más importantes de producción y contrabando de fentanilo y 
que domina la distribución al menudeo de esa droga en toda la costa oeste de EU, la de 
California, donde la hoy vicepresidenta Kamala Harris fracaso con un programa de 
combate al crimen organizado trasnacional, a partir de la estrategia del presidente Barack 
Obama en 2011 de reconocer la pérdida del control de seguridad nacional fronterizo por 
el asentamiento en Estados Unidos de importantes y crecientes células del narcotráfico, 
no solo en materia de contrabando, sino de lavado de dinero y sobre todo del 
dominio territorial del Cártel de Sinaloa en alrededor de 40 Estados americanos 
controlando la venta en las calles. En este escenario que involucra a un líder 
criminal menor  –aunque importante por el apellido–, el arresto de Ovidio nada significará 
para modificar la estructura del narcotráfico en México, ni para desmantelar el aparato de 
distribución y venta del narco mexicano dentro de Estados Unidos, ni menos aún para 
anunciar alguna ofensiva generalizada para transitar del modelo de pacto el político del 
Estado mexicano con el narco a una redefinición para combatir de manera frontal e 
integral el poder del crimen organizado en México que involucra ya a la totalidad de las 32 
entidades. La presión estadounidense sobre México para disminuir el contrabando de 
fentanilo se simbolizó en la figura de Ovidio y a su impunidad después del fracaso de su 
arresto de octubre de 2019; pero las autoridades estadounidenses tienen claro, como se 
estaría revelando en una lectura estratégica de las evaluaciones anuales de la DEA, que 
el problema de las muertes por sobredosis de fentanilo le corresponde de manera 
exclusiva a las autoridades americanas, pero que la política antidrogas de la Casa Blanca 
en las últimas presidencias no involucra nada que tenga que ver con el castigo al 
consumo, sino que todas las decisiones solo atienden los efectos de salud por 
las adicciones. El fentanilo que produce el Cártel de Sinaloa –y que seguirá produciendo 
sin Ovidio– circula dentro de Estados Unidos debajo de las narices de las autoridades; de 
querer combatir con seriedad el contrabando de fentanilo y el consumo, las autoridades 
estadounidenses tienen todos los instrumentos de seguridad para desmantelar a las 
células de los nueve cárteles del narcotráfico mexicano que tienen el control del tráfico y 
venta de drogas dentro de Estados Unidos, con las circunstancias agravante de que la 
DEA tiene perfectamente detectadas las zonas de los estados americanos donde el Cártel 
de Sinaloa –y también el Jalisco y Los Zetas— dominan el contrabando, la distribución y 
la venta de drogas en las calles. El problema del narcotráfico en México y en Estados 
Unidos radica en la falta de una estrategia integral por parte de los gobiernos de ambas 
naciones; el Chapo Guzmán y ahora Ovidio están detenidos, pero la estructura criminal 
del Cártel de Sinaloa sigue funcionando a través de liderazgos sustitutos. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-carlos-ramirez-594/ 
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PARA CONTAR 
ARTURO ZÁRATE VITE  
 
Persecución contra periodista Pareciera que se utiliza al sistema judicial para perseguir y 
agredirme, porque no se puede entender de otra forma el hecho de que el Primer Tribunal 
Colegiado de Apelación en la Ciudad de México, de manera ilegal, haya levantado la 
suspensión que era la protección para poder llevar el proceso hasta la instancia de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en libertad y respetando la presunción de 
inocencia No solo ordenó quitar la suspensión sino también proceder a la ejecución de 
sentencia. Interpuse amparo contra esta medida excesiva y resulta que el mismo tribunal 
resolvió negarme el amparo. Por supuesto que lo rechazó. Esto no es otra cosa que la 
actuación del colegiado como juez y parte. Obvio que no iba a reconocer que se excedió, 
por el contrario, justificaría sus dudosas resoluciones. La historia de este caso ya tiene 
más de 10 años, empezó en 2012 cuando me desempeñaba como vocero de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). Fabricaron la mentira. Supuestos acoso y 
abuso sexual, que no estaban considerados como graves delitos. Fui detenido, me 
pasearon durante todo el día y, por la noche me llevaron al penal de máxima seguridad, El 
Altiplano, donde estuvo Joaquín El Chapo Guzmán. Custodios sabían de mi nombre y 
desde primer momento empezaron a torturarme por mi trabajo en la CNDH, con aparato 
que no pude identificar. La tortura está plenamente probada. Como recuperé la libertad a 
los cinco días, bajo fianza, porque los supuestos delitos no eran graves, antes de salir de 
prisión me amenazaron con matarme si abría la boca y que lo diera por hecho si 
regresaba al reclusorio. Salí rabiando del lugar, decidido a probar en primer lugar mi 
inocencia. Lo logré. Dos resoluciones de inocencia, dentro del marco de perspectiva de 
género, con lo que quedaba cerrado el caso. La contraparte nunca apeló a pesar de que 
fue notificada de manera personal y tampoco reprobó a los juzgadores que me declararon 
inocente. Fuera de tiempo se presentó juicio de amparo y el asunto fue reabierto por el 
Séptimo Tribunal Colegiado en Materia Penal, luego revertido con resolución en contra. 
La contraparte cayó en evidentes contradicciones, ejemplos: 1.-En escrito firmado relató 
que me prestó pulsera de plástico y que la rompí al querer abrirla. Admite que ofrecí 
reponérsela. Después cambió su versión al decir que se rompió producto de forcejeo. 2.-
En declaraciones, en la primera aseguró que le rocé la pierna. En la segunda, que la 
toqué en el muslo cerca el glúteo. En la tercera, que la toqué directamente en el glúteo. 
Todo falso. En el caso hay violaciones graves a los derechos humanos y al debido 
proceso. El primer juez no definió mi situación jurídica en los términos del artículo 19 de la 
Constitución, así consta en recomendación de la CNDH que obra en el expediente. La 
tortura es un delito que no prescribe. Se reabrió el caso sin respetar el principio de 
definitividad. Nunca existieron las circunstancias de modo, tiempo y lugar en las 
imputaciones. Y hay una sentencia de cinco años tres meses, que también contraviene la 
Constitución, por el parámetro utilizado para establecer la pena. Soy periodista y ejerzo la 
profesión desde hace 45 años. Padre de familia. El 95 por ciento de los integrantes de mi 
familia son mujeres. Mis textos y mi conducta confirman que soy respetuoso de las 
mujeres, porque es lo que siempre he exigido para mis hermanas, primas, sobrinas, 
amigas y cualquier otra mujer. México tiene por primera vez a Norma Piña Hernández 
como presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Ministra: Ruego a usted 
que el más alto tribunal atraiga mi caso, ante el cúmulo de irregularidades. 
 
 
 



 
 
 Tiene usted larga y respetada trayectoria. No se vale que se utilice al sistema judicial 
para perseguir y agredir a un periodista. ¿Por qué tiene que cargar el poder judicial con 
esa infamia, atizada por tercera persona que se la ha pasado diciendo que me meterá a la 
cárcel, con una seguridad (se lo ha dicho a compañeros periodistas) que deja la impresión 
de que tiene a su servicio jueces y magistrados? Mi familia está conmocionada, con el 
quebranto patrimonial, con el dolor, el llanto y la impotencia que significa la terrible 
injusticia. Están a punto de acabar como mi familia, por una mentira. 
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POSTDATA NEWS 
JAIME RIVERA VELÁZQUEZ 

 
REFORMAS CONTRA LA FISCALIZACIÓN 
Las reformas a leyes electorales y conexas impulsadas por el Ejecutivo Federal y 
apoyadas por su coalición legislativa contienen muchos cambios notoriamente 
inconstitucionales, otros probablemente con ese vicio de origen y unos más que conllevan 
un debilitamiento deliberado de las facultades y capacidades del Instituto Nacional 
Electoral para garantizar elecciones libres y equitativas. La más grave afectación al 
funcionamiento del INE consiste en disolver las 300 Juntas Ejecutivas Distritales y 
amputar al Servicio Profesional Electoral con una cancelación del 85% de los puestos de 
ese cuerpo de funcionarios de carrera. Pero hay más modificaciones que constituyen una 
verdadera regresión a reglas y prácticas que prevalecían cuando el partido gobernante 
jugaba con muchas ventajas indebidas para ganar elecciones. Esta vez me referiré solo a 
algunas de las afectaciones a la función del INE de fiscalizar los ingresos y los gastos de 
los partidos políticos y sus candidatos. 

Primero conviene explicar, aunque sea escuetamente, la importancia de la fiscalización 
para el sistema de partidos y las contiendas electorales. Fiscalizar el origen de los 
ingresos de los partidos y candidatos es una prevención contra la intromisión de 
gobiernos o poderes fácticos en el patrocinio de las organizaciones políticas y en la 
competencia electoral. Debe asegurarse que el financiamiento público sea mayor que el 
privado, que éste no sea anónimo, no provenga de entes prohibidos (gobiernos, 
empresas, asociaciones, gremios) y su monto no rebase los límites legales. 
Análogamente, se vigila que los gastos de los partidos se destinen a fines partidistas, se 
comprueben fehacientemente y no rebasen los topes establecidos para las campañas. Es 
decir, la fiscalización que lleva a cabo el INE por mandato constitucional es una de las 
garantías de la equidad en la competencia por el poder. 

Para cumplir esas funciones el INE dispone de un robusto sistema de contabilidad en 
línea que permite (y exige) a los partidos reportar sus ingresos y sus gastos en tiempo 
real (dentro de tres días siguientes de cada operación). Para constatar el cumplimiento y 
la veracidad de tales reportes, el INE está facultado para obtener de las autoridades 
fiscales y financieras la información oficial pertinente, y en su caso, sancionar las 
infracciones según lo dispuesto en la ley, en el Reglamento de Fiscalización y por 
acuerdos específicos del Consejo General.  
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Esas facultades y reglas relativas a los ingresos y gastos de los partidos y candidatos se 
han establecido progresivamente con el propósito de evitar que el dinero sea un factor 
determinante de las contiendas políticas. 

Hay varias modificaciones a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales 
(LGIPE) y a la Ley General de Partidos Políticos (LGPP) que implican debilitar o negar al 
INE los medios para fiscalizar y sancionar eficazmente las infracciones de partidos y 
candidatos. Una de ellas se refiere a los requisitos para registrar candidaturas. 
Actualmente, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE administra el Sistema Nacional 
de Registro de Precandidatos y Candidatos, que, entre otros datos, exige el Registro 
Federal de Contribuyentes (RFC) y la declaración de capacidad económica de cada 
aspirante. Tales datos permiten verificar cuentas e ingresos mediante el cruce automático 
con otras fuentes, y en su caso, imponer las sanciones correspondientes y 
proporcionales. La reforma pretende que las autoridades electorales “no podrán 
condicionar el ejercicio de derechos o prerrogativas político-electorales” (se entiende que 
incluye el derecho a una candidatura) solicitando más requisitos” que los establecidos 
expresamente en la ley (que no prevé los datos mencionados). Así se suprime un medio 
importante para fiscalizar a los aspirantes a un cargo de elección popular. 

Otra modificación, aparentemente genérica y garantista, establece que “en ningún caso se 
pueden suspender derechos o prerrogativas por sanciones administrativas, o judiciales 
distintas a las penales”. El objetivo implícito de esa disposición es que no pueda negarse 
ni cancelarse el registro de una candidatura por incumplir la obligación de informar de sus 
gastos de precampaña o por rebasar el límite de gastos de esa etapa. Al debilitar el 
carácter inhibitorio de la fiscalización, se incita a gastar sin límite para obtener una 
candidatura. 

Otro cambio en materia de fiscalización se dirige a legalizar y fomentar el centralismo 
extremo de un partido sobre del financiamiento público de carácter local. Ha sido una 
práctica sistemática de la dirección nacional del partido Morena cobrar directamente el 
financiamiento que las autoridades electorales locales deben dar a los órganos de 
dirección estatal del partido, o bien, obligar a éstos a transferir sus recursos al Comité 
Nacional. Actualmente, el Reglamento de Elecciones restringe tales transferencias para 
pagar impuestos, servicios o a proveedores, y la autoridad vigila que no se destinen a 
otros fines no autorizados. La modificación de la ley suprime los límites a tales 
transferencias y sus usos. Dinero del erario de los estados para la vida política local 
termina en un órgano partidario central. 

Hay otros cambios a las disposiciones legales que tienden a debilitar u obstruir las 
atribuciones del INE en materia de fiscalización, y con ello, a facilitar la opacidad en el 
origen y el manejo del dinero en la política. 
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NUDOS DE LA VIDA COMÚN. 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 

 
 EL REGALO INESPERADO 
La pandemia les ha traído un regalito inesperado a los universitarios próximos a egresar. 
Estos jóvenes que padecieron el estudio en línea, a través de al menos tres 
llamados zoomesters, encuentran en su graduación un panorama laboral mucho más 
amable y atractivo que las generaciones anteriores. Sin embargo, estas oportunidades no 
son gratuitas ni automáticas, pues traen una demanda muy alta de conocimientos, 
habilidades y actitudes que desafortunadamente, en muchos casos, fueron mermadas por 
la propia pandemia. 

Pero vayamos por partes. En el mundo, estamos viviendo una escasez de personal sin 
precedentes. La pandemia nos hizo replantear nuestras prioridades, lo que ha dado pie a 
la gran renuncia: malos sueldos, líderes desconsiderados, trabajo sin significado y la falta 
de flexibilidad para lograr un balance de vida[1], son algunos de los factores que han 
llevado a que los trabajadores estén dejando sus empleos.  

Más aún, muchos jóvenes abandonaron sus estudios durante la pandemia, ya sea porque 
no se acomodaron al sistema en línea o bien, porque en sus familias bajaron los ingresos 
debido a los despidos masivos que se dieron durante el cierre de actividades económicas, 
y tuvieron que ponerse a trabajar. El resultado es que el número de egresados se 
contrajo, habiendo menos mano y mente de obra disponible. 

Esta escasez de talento está poniendo en jaque a las empresas, pues está limitando su 
capacidad de respuesta al mercado, con lo cual, dejan de ser competitivas. Así, la mayor 
preocupación de las empresas en este momento, es retener a los empleados que ya 
tiene, y atraer nuevos. Como sucede en la economía, al haber poca oferta, los precios se 
elevan, lo cual se cumple también en el mercado laboral. Las empresas tienen que 
replantearse sus esquemas de sueldos y beneficios de los trabajadores para poder 
retenerlos, pues la piratería de talento es la estrategia que están empleando muchas 
empresas para llenar sus propias plantillas. 

No obstante, ofrecer mayores sueldos no es suficiente, pues como comentábamos unas 
líneas arriba, las personas nos hemos replanteado prioridades. Si ya pudimos en la 
pandemia sobrevivir con menores ingresos, es momento de solicitar también mejores 
climas laborales, mayores oportunidades de desarrollo profesional y trabajos con un 
significado valioso para nosotros y para la humanidad.  Esos son los retos de las 
empresas para poder hacerse del personal que buscan. 

También debemos mantener en el radar, dos respuestas a la falta de personal.   La 
primera será impulsar soluciones tecnológicas que cubran las brechas productivas. Esto 
por un lado, abre mayor campo a los egresados de carreras vinculadas al desarrollo 
tecnológico, y a la vez demandará mayores destrezas en el uso de aplicaciones, 
programas y equipos especializados para el resto de las áreas del conocimiento. 
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 La segunda, será un mayor movimiento migratorio, pues la búsqueda de talento no está 
circunscrita a la oferta local, y países que tradicionalmente trataban de frenar la llegada de 
inmigrantes, ahora se promocionan para atraer trabajadores, ofreciendo buenas 
condiciones laborales además de oportunidades educativas para aprender el idioma y la 
cultura del lugar que los recibe.  

Por el lado de la fuerza laboral, es importante tener en cuenta que no solo se trata de que 
ahora haya mejores perspectivas, sino que las empresas buscarán sacarle el mayor 
provecho a los cambios salariales y del entorno laboral en que van a tener que invertir. 
Harán que su dinero cuente, y a cambio, estarán pidiendo mayores y mejores 
conocimientos, destrezas y actitudes para el trabajo.  

Ni empresas ni graduados pueden cerrar los ojos al hueco que causó la pandemia en la 
educación, tanto en lo académico como en lo socioemocional. Tenemos una cuota por 
pagar. Las empresas deberán trabajar de manera intensiva en el desarrollo y 
actualización de habilidades de sus colaboradores, y los profesionistas recién llegados al 
mercado, deberán asumir un compromiso consigo mismos para aprender y hacer crecer 
sus habilidades de manera autodidacta, así como trabajarse interiormente en los daños 
emocionales que la pandemia les pudo haber dejado. 

En estos momentos, la balanza favorece a los empleados, especialmente a los recién 
egresados, y les da amplio poder de negociación, pero también deben recordar que ahora 
compiten con profesionistas de cualquier lugar del mundo, por lo que su calidad 
profesional debe alcanzar y superar esa vara. 
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ESFERA PÚBLICA.  
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ ALONSO 

NARRATIVA EN LA LÍNEA 3 DEL METRO 
El fin de semana sucedió una nueva tragedia en el metro de la Cd. de México. De nuevo 
chocaron vagones, dejando un muerto y más de un centenar de heridos. Ahora fue la 
Línea 3 del Metro capitalino, como hace algunos meses fue la Línea 12, que resultó ser 
una mayor catástrofe. 

En ambos hechos lamentables se aprecian dos cosas: corrupción e indolencia de parte de 
la gobernadora Claudia Sheinbaum. 

Corrupción, alimentada por la impunidad que se presenta en el tema del Metro, un día sí y 
otro también. ¿Qué paso de relevante con la catástrofe de la Línea 12? No pasó nada. La 
gobernadora sigue gobernando y solo funcionarios menores fueron cesados. Este ejemplo 
de impunidad se reproduce y genera más corrupción. Por eso, tampoco pasará mayor 
cosa en la tragedia de la Línea 3; Claudia Sheinbaum seguirá en su cargo, y el tema de la 
visita del Presidente norteamericano a México Joe Biden, hará de foco de atención que 
provocará el olvido, en términos generales, de la Línea 3 del Metro. 
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En esencia, legalmente no habrá consecuencias para las autoridades capitalinas 
encumbradas que se muestran corruptas e indolentes con la administración del Metro y 
con la vida de las personas que requieren todos los días del servicio de transporte 
público. 

De hecho, esta indolencia criminal hacia los más necesitados no debería sorprendernos. 
La semana pasada, López Obrador dijo en una de sus mañaneras que: “ayudarles a los 
pobres, no es una cuestión personal, sino parte de una estrategia política”. Por ello no 
debería extrañar que los más pobres, los que más necesitan un pequeño empujón para 
salir adelante, sean esa carne de cañón que puede “eliminarse”, si eso garantiza la 
continuidad política del Presidente Obrador y de su grupo político. 

Desde luego, esta conducta criminal alcanza a la gobernadora de la Cd. de México y a los 
gobernantes de Morena, solo habría que esperar tragedias similares en sus territorios 
para apreciar la indolencia de estos políticos. 

¿Y entonces, Claudia Sheinbaum se saldrá con la suya y seguirá aspirando a ser 
candidata presidencial por su partido? Me parece que sí, aunque en contra podría tener a 
una oposición férrea con una narrativa interesante y efectiva para bajar sus bonos 
electorales. 

¿Cómo hacerle? Una historia tiene maneras para narrarse bien y en esto está la clave de 
persuasión. Si la oposición a Obrador se entretiene en las redes sociales solo 
criminalizando a Sheinbaum por la tragedia y exigiéndole que renuncie, les servirá de muy 
poco. 

Una historia tiene elementos claves para ser más efectiva, por ejemplo: un héroe y un 
villano, un guía, problemas y un plan para resolver los problemas. De hecho, los 
problemas son de distinto tipo y la forma de narración importa muchísimo. Narrar 
adecuadamente una historia es una técnica precisa, no complicada, cuando se tienen 
claros los elementos que ya señalé. 

En realidad, se inicia con algo tan básico como imprescindible: se debe definir quién es el 
héroe de la historia. Por supuesto, que ese héroe no son los partidos o los políticos 
opositores, como tampoco los integrantes de la sociedad civil opositora a Obrador. No lo 
son. 
El héroe de toda historia, es el ciudadano que en todo caso elegiría nuestra marca. 

La oposición tiene muchísimo trabajo para conectar con los votantes, haciendo una 
historia estratégica y ese es su mayor reto. 
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METAPOLITICA 
TAN CERCA, TAN LEJOS  
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
 
SEGUNDA OPORTUNIDAD DE GOBIERNOS DE IZQUIERDA 
 

El pasado primero de enero, tomó posesión como Presidente de la República de Brasil, 
Luiz Inacio “Lula” da Silva, y con él se cierra un ciclo de nuevos gobiernos de izquierda 
progresista en América Latina, se suma a los gobiernos de Perú, Colombia, Honduras, 
Chile, Bolivia, México, Nicaragua, Argentina, Venezuela y Cuba, los cuales desde 2018 
han ido ganando elecciones en nuestra región. 
Puede cuestionarse si todos estos gobiernos son democráticos, y si han ganado sus 
elecciones de manera democrática y apegada a las libertades y derechos de las y los 
ciudadanos de sus respectivos países o se han mantenido en el gobierno haciendo 
trampa, o se han ido adueñando del aparato del Estado para perpetuarse en el gobierno y 
esos cuestionamientos son válidos por el comportamiento de sus acciones y actitudes que 
atentan contra la democracia y se acercan peligrosamente al autoritarismo y a gobiernos 
dictatoriales, pero en la realidad se ubican en el espectro de la izquierda. Esa izquierda, 
sin apellidos, que son profundamente nacionalistas y en algunos casos manipuladoras en 
función de sus intereses de grupo gobernante. 

Lo real y tangible es que hoy gobiernan la mayoría de Estados en América desde el Río 
Bravo -frontera con México- hasta la Patagonia y se autodenominan de izquierda, 
progresistas y populares porque ganaron con el voto ciudadano, aunque ellos le llamen 
pueblo y se escuden en ese término abstracto para gobernar. 

Esta nueva ola de gobiernos, son más democráticos que los que vienen gobernando 
desde la primera ola Cuba, Venezuela y Nicaragua y que han generado mucha 
desconfianza en otros países de la región por su autoritarismo que han mostrado a lo 
largo de estos años. 

La otra izquierda, ha ganado elecciones y ha perdido elecciones, Brasil con el Partido del 
Trabajo, el Frente Amplio en Uruguay por mencionar los más relevantes. 

Y hay una tercera izquierda, que apenas está arribando al gobierno y se tienen algunas 
incertidumbres sobre si mantendrá su talante democrático o comenzarán a irse 
apropiando del aparato electoral, judicial y parlamentario que tenga como finalidad 
perpetuarse en el gobierno, más allá de los periodos constitucionales establecidos en 
cada país, o utilizarán estrategias de gobiernos clientelares, que buscarán mantener a su 
partido más allá del período establecido legal, pero ganando elecciones sin una claridad 
democrática en su quehacer. 
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Estamos ante una gran incertidumbre a nivel regional porque las izquierdas que hoy han 
gobernado nuestra región son tan inestables, poco democráticas y sin verdaderos 
proyectos de nación, que no sabremos si en verdad buscarán construir un Estado de 
Bienestar Social en cada país de la región o simplemente aplicarán políticas nacionalistas, 
paternalistas y clientelares para aquellos sectores que desde su punto de vista son los 
más necesitados, pero también son los que pueden salir a defender esos gobiernos, 
porque así creen ellos que están representados en esa administración. 

La realidad es que nuestra América Latina hoy gobernada mayoritariamente por la 
izquierda a secas, no hay una ruta y compromiso primero de aceptar la democracia como 
un valor inalienable e inviolable de estos gobiernos progresistas y de izquierda, tampoco 
hay claridad sobre qué tipo de proyecto de nación pueden construir, sí es la construcción 
de un Estado Social Democrático y de Derecho o es un Estado Nacionalista Paternalista y 
Clientelar. 

Tampoco hay una visión, como si lo tiene la izquierda internacional, de una estrategia 
internacional desde la política de cada uno de los países y me refiero al tema de la 
integración, hasta el momento hay incertidumbre aunque sí mucha retórica, de que el 
mejor futuro para nuestra región desde estos nuevos gobiernos de izquierda es enfrentar 
los desafíos del futuro integrados, pero en que mecanismo, en qué organización, qué tipo 
de integración se va a emprender, qué tipo de compromiso se van ir suscribiendo, sí se va 
a ir por ceder soberanía en aras de tener una coordinación regional, o habrá una moneda 
única, habrá libre circulación de personas; hay una gran incertidumbre sobre el tema de la 
integración, lo cierto es que hoy más que nunca ningún país de la región puede enfrentar 
los problemas que tenemos, cómo es el cambio climático, la falta de energía las energías 
renovables, cambio de matriz energética, mundo del trabajo, migración, desigualdad 
regional e interna en cada país, salarios etcétera. 

Todos estos desafíos está claro que no se pueden enfrentar desde lo nacional y se hace 
necesario pensar, diseñar, discutir, analizar, estudiar y proponer algún mecanismo de 
integración. 

América Latina, en esta segunda ola de gobierno de izquierda, debe tener una clara 
definición sobre si es una izquierda nacionalista, antioligárquica y antiimperialista por lo 
tanto nacionalista, también puede ser una izquierda centralista, autoritaria y 
antidemocrática o puede ser una izquierda progresista. socialdemócrata, defensora de los 
derechos humanos, de la democracia, del Estado de Bienestar, de la universalización de 
derechos, esto es a lo que debería de empezar a definir y comprometerse la izquierda que 
hoy está gobernando nuestra región y en función de estas definiciones entonces trazar un 
rumbo común. 

 

 

 



 

 

No solo se debe pensar en los pobres, se debe de pensar en toda la sociedad que 
conforma el estado nacional, en las fronteras, en la migración, en el trabajo, en el 
intercambio, la dependencia y otros conceptos; porque si no vamos a repetir los errores 
de la primera ola, que solo se llegó al gobierno por un sector de la izquierda que busco 
perpetuarse en el poder y otro sector de la izquierda un poco más democrático que optó 
por hacer las reformas, pero no solo basto con tener las nuevas leyes sino que faltó 
implementarlas y por lo tanto les faltó territorio y mayor trabajo comunitario y mayor 
convencimiento social y por lo tanto perdieron las elecciones. 

Y eso hay que buscar evitarlo si queremos construir un Estado Social Democrático y de 
Derecho desde una izquierda democrática y progresista incluyente y dialoguista. 

Una segunda ola con líderes diferentes si formados en la izquierda, pero que traen un 
talante democrático, porque hoy representan más que a un sector o a una clase de su 
país, si no representan a una nación y a las esperanzas de muchas y muchos que votaron 
por ellos. 

Esperemos que esta nueva generación de dirigentes tenga la sabiduría, inteligencia y 
aplomo para transformar sus países, pero también para aportar a una región muy desigual 
y con importantes oportunidades de futuro. 

Los desafíos son muchos, pero antes de enfrentarlos, se hace necesario definiciones y es 
un buen momento para empezar a construir esa izquierda democrática y progresista. 

Se hace necesario comenzar a construir la narrativa, el discurso y la propuesta de futuro 
para un Estado de Bienestar Social incluyente y democrático y para ello se requiere de 
diálogo, propuesta, inteligencia, estudio y voluntad política.  La izquierda en América 
Latina tiene que democratizarse y hoy los gobernantes de esta izquierda tienen que 
propiciar esa democratización, para dar el siguiente paso, que es la integración y un 
proyecto común de nación y de región. 

Vayamos construyendo ese espacio de diálogo y esas ideas del futuro de nuestra región y 
que no sea en esta ola, cuando las y los ciudadanos se decepcionen de este proyecto 
alternativo que la izquierda representa y terminemos solo administrando la corrupción, la 
pobreza, la marginación y el neoliberalismo, vayamos en la construcción de esa América 
para los americanos desde Alaska hasta la Patagonia sin exclusión y con perspectiva de 
futuro. 

https://metapolitica.news/2023/01/09/tan-cerca-tan-lejos-segunda-oportunidad-de-
gobiernos-de-izquierda/ 
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ES TIEMPO 
MARTÍN EQUIHUA 
 
MENTIRAS POR METRO, CALUMNIAS POR KILÓMETRO 
La oposición está ávida de muerte y tragedia a costa del accionar del gobierno federal en 
turno, para tener ventanas por donde lanzar su furibunda rabieta y gritar que se vive en el 
caos. La oportunista señora Sandra Cuevas, lo resume en el caso del choque en la Línea 
3 del Metro, “la corrupción y campaña anticipada de @Claudiashein está cobrando vidas”. 
Creen que se olvida el pasado en el que abusaron grotescamente del presupuesto 
público. 

Pero no les da, porque en los reacomodos del poder a partir de la pasada elección 
presidencial, también perdieron el patrimonio de informar y opinar. Sus medios de 
comunicación que por décadas se alimentaron del erario, no tienen más el control de la 
agenda pública, y esto les arde y por eso sueñan, cada día, con recuperarlo. 

Véase el contexto de la “tragedia del metro”, magnificada por esos nostálgicos medios 
que han dejado de “ganar” más de 42 mil millones de pesos por “publicidad”. El Sistema 
de Transporte Colectivo Metro de la Ciudad de México, transporta al día alrededor de 
cinco millones de usuarios, y de ellos, en el accidente del pasado sábado, murió una 
joven. Lamentable, claro está. Si se extienden a un mes los cinco millones diarios, 
tenemos 150 millones de casos, y si se considera un año…, y así, hasta encontrar otro 
accidente mortal, se tendría el dato de cientos de millones de vidas transportadas en ese 
periodo, en el que se debería enmarcar la lamentable pérdida.  

Pero visto así, no encaja en los titulares apocalípticos de los citados medios, ni en los 
sesudos razonamientos de presuntos analistas políticos; ni en el coro contra Claudia 
Sheinbaum que han armado. Dicho con palitos y bolitas para neófitos de la estadística y el 
análisis político: un solo caso -por lamentable que sea- de un universo de cientos de 
millones de eventos posibles, es muy poco representativo, aunque el ánimo 
desestabilizador oposicionista lo quiera convertir en catastrófico tsunami. Lo conveniente 
es esperar el dictamen de la Fiscalía capitalina, que ya dispone de toda la información del 
gobierno de la Ciudad de México, y no aprovechar ira y dolor de los afectados. (Una 
mentira épica, la supuesta disminución del presupuesto. La verdad es que se incrementa 
en casi mil millones para el presente año). 

Y es que ya debería de entender el coro oposicionista, que su conducta zopilotesca 
termina por fortalecer a los objetos de su crítica. Así ha sido con AMLO, y así lo es ahora 
con la Jefa de Gobierno de la Ciudad, a la que más de 15 mandatarios estatales le 
expresaron solidaridad, empezando por el michoacano Alfredo Ramírez Bedolla, que el 
mismo día del accidente se pronunció en respaldo de la capitalina; y al que se sumaron 
otros, como los de Sonora, Morelos, Guerrero, Oaxaca, San Luis Potosí, Colima, Tlaxcala 
y Baja California. 

 

 



 

Ardor de megaproyectos 

Más que el accidente del Metro, es el avance de los megaproyectos del sexenio lo que 
más arde a la oposición y sus voceros, comentaristas y medios nostálgicos de los miles 
de millones que “perdieron”. La Refinería Olmeca, el Tren Maya, el Corredor Interoceánico 
y otros, son testimonios materializados de la transformación. 

Han cuestionado hasta el color de tuercas y rondanas. Pero ahí va, alzando vuelo, el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en donde hoy aterrizará el Primer 
Ministro de Canadá, Justin Trudeau; ayer, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden; y 
recientemente, otros mandatarios latinoamericanos, al tiempo que avanza la construcción 
del Parque Ecológico Lago de Texcoco, lugar del mito fundante del águila que devoró una 
serpiente.  

Por su cuenta, avanza también el Tren Maya y sus más de mil 500 kilómetros de vías, con 
42 trenes que ya se fabrican en el estado de Hidalgo. Lo mismo hace el enorme complejo 
de la Refinería Olmeca que, este año, logrará producir 86 mil barriles de gasolina y 65 mil 
de diésel al día. El Corredor Interoceánico del Itsmo de Tehuantepec que unirá puertos de 
Oaxaca y Veracruz, y sus 10 Parques Industriales, llamados a convertirse en la más 
fuerte palanca del desarrollo regional, al generar una nueva ruta al comercio mundial. 

Son decenas de miles de empleos directos e indirectos los generados por estas y otras 
obras de menor rango, a lo largo y ancho del país, que, aunque se regateen en la 
discusión política, se materializarán como símbolos de la Cuarta Transformación. Contra 
esto, la oposición tendría que construir un discurso atractivo, si en verdad quiere disputar 
el poder en las urnas en 2024; pues se trata, como se ha dicho, de tener claro que esto es 
una confrontación entre dos modelos de resolver los problemas de México. 

P.D. Les arde hasta la médula que el presidente de Estados Unidos y el primer ministro 
de Canadá aterricen en el AIFA, tan denostado por el coro anti AMLO de siempre. Y en el 
juego de símbolos, el imponente operativo de seguridad que incluye a La Bestia, el 
transporte-búnker presidencial norteamericano, contrasta con los dispositivos de 
seguridad y la austeridad en el ejercicio del gobierno obradorista. 

https://metapolitica.news/2023/01/09/es-tiempo-mentiras-por-metro-calumnias-por-
kilometro/ 
 
 
PORTAL HIDALGO 
PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
ESCLAUDIA, ¡CLARO QUÉ #ESCLAUDIA! 

No hay que quitarle ningún mérito a la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum quien es una 
calca de su mentor Andrés Manuel López Obrador, a él le debe toda su carrera y fue ella 
la que estuvo detrás de la construcción de los polémicos segundos pisos del periférico. 

https://metapolitica.news/2023/01/09/es-tiempo-mentiras-por-metro-calumnias-por-kilometro/
https://metapolitica.news/2023/01/09/es-tiempo-mentiras-por-metro-calumnias-por-kilometro/


 

 

Desde que el Pejelagarto se decantó por ella como candidata a la capital del país 
comenzó a acariciar la posibilidad de llegar a la presidencia de la República y eso, al igual 
que a López, se le está convirtiendo en una obsesión y con sus traspiés que han costado 
vidas, ve como la posibilidad se le escapa como agua entre los dedos. 

A Claudia se le ha construido una imagen para buscar bajarle a sus gestos adustos, su 
carácter acartonado y su franca prepotencia, aquí se lo dije, buscaron a despachos 
especializados en imagen pública para que conecte con la ciudadanía, pero mientras no 
tenga resultados en sus acciones de gobierno, no habrá poder humano que la impulse, de 
hecho, si las elecciones fueran hoy, la oposición con todo y que no tiene candidato tendría 
grandes posibilidades de ganar la Ciudad de México. 

Seguramente en el cuarto de estrategias de Sheinbaum Pardo debe haber preocupación, 
todo se está alineando para que el otro tabasqueño se convierta de facto en la corcholata 
favorita de López Obrador, comparativamente Adán Augusto le ha entregado mejores 
resultados a su patrón, a pesar de que legisladores pagaron una millonaria campaña por 
todo el país para promocionar a la doctora con su #EsClaudia y que esa promoción 
estaría fuera de la normatividad, cosa que la legisladora Patricia Armendáriz aceptó en 
una entrevista que la dejó muy mal parada. 

Incluso las redes sociales hacen mofa un día sí y otro también de la jefa de gobierno, y es 
que la Ciudad de México está completamente de cabeza, no hay para dónde hacerse, con 
más de cuatro años en la administración ya no se pueden escudar en que fue la herencia 
que le dejaron los gobiernos anteriores, que por cierto varios hoy maman de la ubre de 
algo llamado 4T, sino que le pregunten a Marcelo Ebrard que cuando hay problemas en el 
Metro seguramente se le alteran los nervios. 

Pero en el caso de Claudia Sheinbaum es evidente el deterioro que ha sufrido el Metro en 
su administración, ahí queda el incendio en el Centro de Control en la calle de Delicias el 
9 de enero del 2021 y todas las maromas que dio Florencia Serranía, que era únicamente 
la directora de ese sistema de transporte y que luego la defendieron a capa y espada con 
la tragedia de la Línea 12 y su colapso que dejó más de 100 heridos y 27 muertos, el 
equipo de Sheinbaum calculó el daño político que les hacía defender a Serranía y le 
cortaron la cabeza, pero sin consecuencias legales. 

Ahora se ha gestado una nueva tragedia en el Metro, la colisión entre trenes del sábado 
pasado es algo que se viene anunciando con fallas por todo el sistema, hay que revisar 
las redes sociales y se encuentran inundadas de videos que evidencian las fallas 
constantes, cortocircuitos, vagones que viajan con las puertas abiertas, trabajadores en 
estado de ebriedad, humo en los andenes, retraso en los trenes, desalojos, fallas en las 
escaleras eléctricas y elevadores, en fin, una larga, larga lista de averías. 



 

Ante la proximidad de la elección presidencial, los estrategas de Claudia decidieron que el 
mejor trampolín para catapultar a Sheinbaum sería hacer de su máximo error un acierto, 
así como Fox, y le recomendaron que se abanderara con el Metro como la apertura del 
tramo subterráneo de aquella línea dorada, la rehabilitación de 12 estaciones de la Línea 
1 y las estaciones que unirán con el Tren Interurbano, pero la cereza del pastel es la 
reapertura de la Línea 12 a la que se comprometió López Obrador, pero un año no le 
alcanzó. 

Así ve desmoronarse su candidatura, que repito ya es una obsesión, no le importa la 
violencia ni la operación de grupos criminales, prefiere dar cátedra en Morelia de las 
estrategias exitosas que aplica en la capital y como broma macabra una nueva 
negligencia. Es muy importante que se legisle sobre el papel de los gobernantes, que la 
ley los obligue a terminar con el encargo y que se definan bien sus horarios y sanciones 
cuando estos incumplan con lo que se les ha encomendado. 

Si de verdad son superiores morales varios deberían poner su renuncia en la mesa e irse 
de manera libre a hacer campaña para la presidencia o mejor aún, planear la boda que 
viene porque en aquello de gobernar les quedó grande la capital. 

Escríbeme tus comentarios al correo suartu@gmail.com y sígueme en la cuenta de 
Instagram en @arturosuarez_. 

Hasta la próxima. 

https://portalhidalgo.com/esclaudia-claro-que-esclaudia/ 
 
 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
ECONOMÍA, AIFA, OVIDIO, MIGRACIÓN, VIVIREMOS AÑO ACIAGO Y SIN 
RESPUESTAS DESDE EL PODER 
*Las decisiones asumidas el jueves último, ¿obedecen a una política de Estado, o a una 
urgencia político-electoral del gobierno de la 4T? 

*¿Cómo solventarán el costo de los migrantes que por obligación moral y política se 
albergarán en México? 

*En términos reales la inflación no cede, y con un posible incremento en los combustibles, 
debido a los efectos de un invierno gélido en buena parte del mundo, y al cierre al acceso 
del petróleo y gas rusos, añadida a la clausura de la exportación de alimentos que se 
hacía desde Ucrania, la economía occidental durante el presente año acelerará la 
desaparición de la clase media y favorecerá la presencia de los cárteles con su dosis de 
violencia 

https://portalhidalgo.com/esclaudia-claro-que-esclaudia/


 

Lo ocurrido durante el jueves 5 de enero siembra más preguntas que ofrece respuestas. 
Sin embargo, debe ser incuestionable que los sucesos fueron desencadenados por 
decisiones político-electorales, que obedecieron más a una política de gobierno que a una 
de Estado y que el peso que recaerá sobre los recursos fiscales va a desequilibrar todavía 
más la economía. 

 De inmediato me asaltan varias dudas: 

¿Con quién es el compromiso de Andrés Manuel López Obrador, con sus gobernados o 
están por encima las exigencias de Joe Biden, sobre todo en política migratoria? 

De avalar el presidente de México lo declarado por Rosa Icela Rodríguez, ¿cómo van a 
construir la paz y con quiénes? 

¿Cómo y cuándo recuperarán esos amplios territorios de la república donde administra el 
narco y aparentemente mandan los gobiernos locales? 

¿Tienen previsto qué hacer y dónde ubicar a los migrantes que mensualmente enviará a 
territorio mexicano la “migra”, y cómo solventarán el gasto? 

Por último, cómo continuará su relación con María Consuelo Loera Pérez. 

 Todo lo anterior incidirá en la economía nacional y determinará el futuro inmediato de la 
4T. 

 Con la idea del super peso tratan de sustituir el fracaso de la administración de la 
abundancia de 1977. El clima, entre otros ingredientes -como ya lo mostró la información 
sobre los problemas en Deer Park-, hará vivir al mundo un año de economías en riesgo y 
de incurable inestabilidad social. 

 La cuesta de enero puede alargarse todo el año, sus consecuencias disminuirán 
considerablemente el poder adquisitivo de nuestra moneda, y afectarán la confianza en el 
resarcimiento que pueda obtener la población a través de las tarjetas del bienestar. 
¿Cuánto puede estirarse el recurso fiscal hasta ser sustituido por otra fuente de ingresos? 
¿Más deuda? ¿Dinero negro? 

 Darinka Rodríguez, en la edición de El País del último 17 de diciembre asienta datos para 
alimentar nuestro pesimismo: “Los altos niveles de inflación oscurecieron las expectativas 
de ventas de El Buen Fin, la iniciativa estrella de consumo del Gobierno de México y los 
empresarios para incentivar las compras en el país. 

 



 

 La Secretaría de Economía dio a conocer que las ventas preliminares durante la décimo 
segunda edición alcanzaron los 134.000 millones de pesos, 30% menos de lo estimado 
por la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco), que calculó ingresos por 195.000 millones de pesos. 

 

 “No solo se trata de la inflación. La edición 2022, a diferencia de los dos años anteriores, 
se llevó a cabo en cuatro días, del 18 al 21 de noviembre. En 2020 y 2021 se desplegaron 
las ofertas en tiendas físicas bajo fuertes restricciones por las medidas sanitarias 
derivadas de la pandemia de COVID, y se apostó principalmente por el comercio 
electrónico. Fue la breve duración de este aluvión de ofertas la justificación que ha dado 
la Secretaría de Economía en torno al menor registro de ventas, que apenas superó por 
14.000 millones de pesos las ventas en 2019”. 

 En términos reales la inflación no cede, y con un posible incremento en los combustibles, 
debido a los efectos de un invierno gélido en buena parte del mundo, y al cierre al acceso 
del petróleo y gas rusos, añadida a la clausura de la exportación de alimentos que se 
hacía desde Ucrania, la economía occidental durante el presente año acelerará la 
desaparición de la clase media y favorecerá la presencia de los cárteles con su dosis de 
violencia. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-2/ 
 
RESPUESTA 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

CUMBRE 
 REENCUENTRO: Pues como con mucha razón exclama mi tía Coty: gracias al Creador y 
a la Virgen de Guadalupe, que este fin de año fue mucho muy diferente al del 2020, en 
que la pandemia nos alejó de los nuestros, en que tuvimos que refugiarnos por casi ¡dos 
años y medio!, rodeados de tristeza y pérdidas que dolieron en el corazón, en el alma… 
Por fortuna, esta temporada invernal del 2022, con una pandemia aún acechando pero 
con cifras más a la baja, muchos pudimos ¡volver a convivir! con nuestros seres 
queridos a los que no veíamos precisamente desde hace ¡2 años y medio!... 

CAMIONES, AVIONES, taxis repletos de pasajeros por todo el país, que iban a llorar, a 
reír, a sentir el apapacho, el calor, el abrazo, el llanto de felicidad de hermanos, padres, 
hijos, tíos, abuelos, sobrinos y hasta del perro que no se olvidó nunca de nosotros… 
Fue una Navidad y Año Nuevo muy diferentes, inolvidable, en donde hasta el pozole, el 
pavo, la pierna de cerdo, los romeritos, la ensalada navideña y el brindis con sidra, ¡nos 
supieron a gloria! tan sólo de sabernos vivos viendo con qué alegría toda 
la raza se reencontraban procedentes de varios destinos del país y también del 
extranjero.. 
 
 
 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-2/
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-duran/140858-cumbre-09012023.html


 
 
¡QUÉ MOMENTOS!, indescriptibles con abrazos interminables que fueron suspendidos 
por una pandemia y todos con la mirada hacia el cielo, con lágrimas en los ojos, 
agradeciendo ¡el milagro de volver a ver! a los nuestros, a recordar infancias, momentos 
de familia, a platicar de planes y hasta del oscuro pasaje que ha representado la 
pandemia, en el que, bueno --hay que decirlo--, algunos reconocieron que gracias a ella 
volvieron a encontrarse, a entenderse con sus hijos, con su parejas por la necesidad de 
convivir todos los días… 
EN FIN, estimados lectores, que sin duda que esta Navidad y fin de Año serán 
inolvidables para todo el mundo moderno, porque pudimos volver a los nuestros, estar 
cerca de ellos y sobre todo; recibir el apapacho, el abrazo sincero, fraternal que cómo 
anima a seguir viviendo y a luchar ¡con todo! por ellos en medio de felicitaciones porque a 
todos nos vaya bien, a nuestro México, a Michoacán y al mundo entero, ni modo que no… 
UNA RECARGADA de pila que la verdad, sólo la da la familia. Una familia que en las 
buenas y en las malas, siempre estará con nosotros. ¡Gracias Dios!, por habernos 
permitido volver a verlos… 
“¡PERO PONTE, el cubrebocas!, uchepo, que la pandemia ahí va otra vez pa rriba”, me 
refuta en mi jeta mi tía Coty que ya volvió a aplicar en la casa ¡a todo lo que da! la regla 
del lavado de manos, gel y rociada de alcohol desde la maceta cuando uno regresa de un 
mandado, que hasta mi perro El Cachuchas tirita cada que lo rocía la ñora. Ah y si nos 
subimos a una combi en donde ¡ya casi nadie usa el cubrebocas! –y así toda la raza ya 
en Morelia-- , pa luego es tarde, la tía nos recibe a cubetazo limpio pa que nos 
bañemos por aquello del contagiadero que como se ha visto, se empezó a poner de a 
peso en esta semana… Por ejemplo, el miércoles 4 de enero se registraron ¡128 
contagios! y 1 defunción por Covid-19 en todo Michoacán, mientras que en Morelia –el 
epicentro—fueron 59 casos. Para el jueves, Morelia ¡se disparó! a 81 contagios por 130 
en toda la entidad. El viernes 6 de enero otra vez para arriba Morelia con ¡92 casos! y 161 
casos en el territorio michoacano. El sábado Morelia registró 47 casos y el estado 112 
contagios. Este domingo, fueron 23 contagios en la capital del estado y 41 en toda la 
entidad, aunque hay que recordar, estimados lectores, que los fines de semana siempre 
disminuyen los casos como se ha observado desde que inicio la pandemia… 
EN FIN PUES, no debemos olvidar que, en los dos años anteriores, fue enero el mes en 
que precisamente se empezaron a disparar los contagios y le fueron frenando por marzo. 
Este año como que quiere pintar por ahí, aunque esperemos que, con el apoyo de las 
vacunas, ya no sea igual… 
NO OBSTANTE, no está por demás que nosotros mismos, la comunidad, apoyemos a 
que no se incremente y una de las principales armas demostrada ha sido precisamente el 
uso del cubrebocas. Así que, la neta, apoyen con eso porque además de beneficiarse 
ustedes mismos, nos beneficiamos todos, ¿o no?... 
POR LO PRONTO, mi tía Coty ya le puso en su mochila a mi sobrino El Tony su gel y un 
cubrebocas de refuerzo, a sabiendas de que como lo informa la Secretaría de Educación 
en el Estado (SEE), este lunes regresan a las aulas más de 1 millón 200 mil alumnos de 
los distintos niveles educativos, de instituciones públicas y privadas de Michoacán… Por 
cierto que la secretaria de Educación, Gabriela Molina Aguilar, deseó un buen regreso a 
clases a toda la comunidad escolar y pidió a docentes, padres de familia y 
alumnos “mantener las medidas sanitarias recomendadas, para prevenir enfermedades 
respiratorias”, tras recordar que en 23 municipios el horario de ingreso se recorre a las 
8:30 am y los detalles los pueden consultar en: https://bit.ly/3ifR4Je ... 
 
 

https://bit.ly/3ifR4Je


 
 
TAMBIÉN se incorporarán 64 mil 704 docentes de todo el estado, en 13 mil 935 
escuelas. ¿Qué tal?... Así que a cuidarnos y a cuidar a nuestros morritas y 
morritos. ¿Estamos?... 
PERO CAMBIANDO de temas y siguiéndole la pista a las acciones de gobierno, en 
cuanto al federal, este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador recibió al 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden por la tarde-noche en el Aeropuerto 
Internacional “Felipe Ángeles”, previo a la Cumbre de Norteamérica… Biden, llegó para 
participar en la Cumbre de Líderes de Norteamérica a la que también asistirá el primer 
ministro canadiense, Justin Trudeau y que tiene como temas principales asuntos 
migratorios, económicos y de seguridad. La crónica señala que el avión Air Force One del 
presidente norteamericano aterrizó al filo de las 19:30 horas en el AIFA en donde lo 
esperaba el presidente López Obrador… 
AMBOS MANDATARIOS se estrecharon la mano, conversaron unos minutos, para 
posteriormente trasladarse a la Ciudad de México. En la bienvenida estuvieron presentes 
también el canciller mexicano Marcelo Ebrard, el embajador de México en Estados 
Unidos, Esteban Moctezuma, y el embajador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar… 
DE IGUAL MANERA, antes del encuentro de los mandatarios de México y Estados Unido, 
en el aeropuerto de la CDMX arribó la esposa de Biden, Jill Biden, quien fue recibida 
por Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente López Obrador… 
SE INFORMÓ que este lunes Biden y AMLO sostendrán una reunión bilateral que tocará 
varios asuntos. El martes se celebrará La Cumbre de Líderes de Norteamérica, que ya es 
conocida como los “Tres Amigos”… Sin duda que se esperan importantes definiciones de 
esta Cumbre, considerada una de las más estratégica de este bloque de Norteamérica, 
ante el mundo. ¿Qué tal?… 
EN OTRO TEMA, en el terreno local, pues como se los veníamos pronosticando desde 
hace varias semanas en esta columna, finalmente llegó a la Rectoría de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González , tras ser 
designada por la Comisión de Rectoría este sábado al medio día para ocupar el cargo por 
el periodo 2023-2027. … Por cierto que también este sábado y luego del nombramiento, 
el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, felicitó a la nueva rectora quien recientemente 
fungió como secretaria de Educación en el actual gobierno estatal … 
EL MANDATARIO michoacano recibió a la Comisión de Rectoría que le presentó a Yarabí 
Ávila como nueva rectora de la UMSNH. “En la máxima casa de estudios inicia una nueva 
etapa para el fortalecimiento de la Universidad Michoacana en beneficio de miles de 
jóvenes que se forman en sus aulas”, enfatizó Ramírez Bedolla, tras subrayar que “con 
pleno respeto a la autonomía nicolaíta, la administración estatal en coordinación con las 
nuevas autoridades, apoyará a la institución para que se concreten proyectos de 
desarrollo en educación media superior y superior, así como en investigación científica”, 
dijo… 
CABE SEÑALAR, estimados lectores, que la nueva rectora y el gobernador mantienen 
una estrecha amistad y colaboración y por lo tanto, se espera una relación respetuosa y 
de apoyo mutuo en beneficio de la Máxima casa de Estudios de Michoacán… 
Y POR SUPUESTO que los desafíos que tiene enfrente la rectora Yarabí Ávila no son 
nada fáciles, si tomamos en cuenta y por mencionar sólo algunos, que como principales 
tareas tiene que lograr un mejor presupuesto, porque con el actual, sólo se alcanza a 
cubrir el 80 por ciento de las necesidades --aproximadamente--, y cada fin de año se tiene 
que andar buscando financiamientos de donde se pueda, incluso para poder cubrir la 
nómina...  



 
 
 
De igual manera, el apoyo a la investigación y a los investigadores deberá ser otra de las 
prioridades que a la vez, sirvan para fortalecer las estrategias productivas de Michoacán. 
Claro, también lograr una vinculación real y efectiva con el sector productivo y público de 
la entidad que permita que los alumnos egresados –por ejemplo--, salgan 
con chamba en un estado que necesita y urge de tecnología… 
Y POR SUPUESTO que seguramente otra de las prioridades que deberá poner en 
marcha la nueva rectora, es la transparencia interna y externa de los recursos que se 
aplican en la nicolaíta. Que se transparente cada peso que se utiliza en beneficio de más 
de 60 mil alumnos y alumnas, 5 mil maestras y maestros, así como alrededor de 2 mil 
empleados. Sin duda que también en el terreno sindical deberá ponerse especial 
atención para optimizar los recursos... En fin, estimados lectores, que la rectora Yarabí 
Ávila González tiene un enorme reto, pero si logra sacarlo avante, seguro que el estado, 
los alumnos y los maestros, se lo agradecerán. ¿o no?... Por cierto que 
para comunicación social de la UMSNH, empezó a sonar la colega Paola Franco, entre 
otros nombres, ya que cuenta con las tablas y contactos con el gremio, además de que en 
esta etapa de selección a Rectoría, resultó de gran apoyo para la nueva rectora. Órale 
pues... 
PERO YA LUEGO le seguimos con la polaca que tanto les apasiona y 
les repapalotea. Calma y nos amanecemos porque no se la van a acabar con los 
panoramas que están surgiendo y ya todos con rumbo al 2024. ¿Quihubo?... 
También pueden leernos en www.lapolacamich.com.mx 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/140858-cumbre-09012023.html 


